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今天我們一起來查考七樣致命的罪； 

「罪」有甚麼可怕？一個人在犯罪後，看他的生活的變化，就知道罪有多可怕。 

 

第一個是跟「神」的關係切斷： 

神是生命的泉源，「人」跟「神」的關係切斷了，人就沒有永生了，就好像天氣熱，

又遇到停電，所有的電燈、冷氣都不能啟動一樣。 

同樣地，跟神的關係切斷了，人就沒有靈性可言。 

 

第二個就是跟「人」的關係切斷： 

該隱為什麼會殺亞伯？因為「罪」存在當中。「罪」的後果是可怕的，它影響「神

跟人」的關係，也影響「人跟人」的關係，所以不要輕看在教會裡，人跟人的關

係。這個人我不理他有什麼關係？我也不是靠他活，在教會裡只要禱告，我跟神

的關係好就好了；人跟人的關係不好，這已不是單純是「關係」而已，而是有「罪」

在裡面。 

 

所以問題不在乎我們「理不理人」，在乎的是，我們是不是已經在「罪」裡面。 

如果，我們跟人的關係不好，我們有罪，會影響我們與神的關係。 

所以，「人際關係」絕對離不開，「人跟神的關係」。 

 

為什麼我們不用「人際關係」，來反省我們跟神的關係？ 

一個人際關係不好的人，他跟神的關係也不是很好。 

所以，我們對「罪」，要非常地敏感，這樣才能跟「神」跟「人」合一。 

教會也是這樣，若教會裡面大家合不來，就是因裡面有「罪」，好好對付這些 「罪」，

教會就沒有問題。有些表面的問題，是提醒我們，裡面有更嚴重的問題，這會腐

蝕我們生命根基。 

 

大家都知道” termite” (白蟻) 很厲害，如果你家飛進來了兩三隻蚊子，打死牠

就好了，若果你家飛了兩三隻蒼蠅這也算小意思，十隻大蟑螂也是一樣，但是，

如果你家發現十隻白蟻，這問題可就大了，不要輕看那白蟻小小的，如果你不好

好地對付牠，甚至以後整間房子都會垮下來。「罪」就像白蟻一樣可怕，它的損壞

是漸進的。我們常覺得有神，但跟神的關係又好像很遠；禱告時會說方言，但又

覺得禱告沒甚麼感受，這很可能當中有個障礙，那個障礙就是 「罪」。 

這七樣致命的罪，可以幫助我們了解自己，在靈性上往上更進一步。 

 



在整本聖經裡面第一個存在的「罪」 是甚麼？ 

第一個存在的「罪」 是天使犯的罪，這個罪叫「驕傲」 

神創造的第一個人亞當，他犯了甚麼罪？他犯的罪是「驕傲」。 

驕傲的是神所厭惡的，雖然連手 (就是禱告) 還是會受罰，驕傲有多可怕？ 

 

凡心裡驕傲的，為耶和華所憎惡，雖然連手，他必不免受罰。(箴十六 5)  

敗壞之前，人心先驕傲了。 (箴十六 18) 

 

在聖經裡有許多這樣的例子。 

箴言廿九章 23節說：人的高傲會使他卑下，神要把他拉下來，因為神不願這人，

繼續高傲而不受到懲罰；當然，心裡謙遜的要得尊榮。 

所以，「心中高傲」是每個人的問題，只是程度不一樣而已。 

 

人想要跟神同等，就是驕傲。 

為甚麼人不能與神同等？在創世之初，神已經把人的本位講清楚了，神要人管理

這個地上的萬物，神並沒有對人說，「你」可以管理我，因為這個地位、本位已經

定了，人在萬物之上。 

 

那人跟神的關係是什麼？ 

神告訴人：園中所有的你都可以吃，只有分別善、惡的果子，你不可以吃，你吃

的日子必定死。這句話是甚麼意思？這是神向人宣告：伊甸園是我的，所以，你

要順服我，我是主人，我是創造者，你是被創造的，所以，我在你之上，你要聽

我，你就住在這裡，你不聽我，你就要出去，出去你就死了。 

因此，在創世紀裡，我們看到了神、人、物之間的關係。 

人的本性就是想要當神。所以亞當說：這個善惡果，吃了可以跟神一樣，於是馬

上就吃了，因為他想要跟神一樣，這就是驕傲，因為他想取代神的地位。 

 

「明亮之星、早晨之子阿、你何竟從天墜落．你這攻敗列國的、何竟被砍倒在地

上。」(賽十四 12)  

 

這裡感嘆明亮之星、早晨之子就是天使，為何從這麼好的天國墜落呢？你這麼榮

耀怎麼被砍倒在地上？ 

 

「你心裏曾說、我要升到天上．我要高舉我的寶座在 神眾星以上．我要坐在聚

會的山上、在北方的極處、我要升到高雲之上．我要與至上者同等。然而你必墜

落陰間、到坑中極深之處。」(賽十四 13-15) 



這裡說明了原因。在短短三節經文裡，有六次提到「我」，天使在神面前強調「我」，

這個就是「驕傲」，因為想要把自己提升到跟神一樣層次。 

 

甚麼叫「驕傲」呢？我們從三方面來看： 

驕傲的第一個定義： 

如果一個人說話都是我、我、我的，這個人必定有「靈性的問題」。 

當人強調「我」時，在他的心中就沒有「尊主為大」，所以和一個沒有信仰的人談

話，很容易發現他的談話中，一直在強調「我」，我的想法、我的感受、我的利益、

我的立場、我的原則、我的面子等，都是我啊！ 

但是，當人開始追求神的時候，突然間一切都變成神，所以高舉自我、強調自我，

這個人就是否定神的地位，在神面前這個就是「驕傲」，不夠「謙卑」。 

 

想要跟神同等，這個人的心中就沒有神，因為自己就是自己的神。 

因為「我」已經把自己提升到跟神同等，把人跟神變成同類，這是高抬了人，這

也是貶低了神。在神所創造的宇宙萬物當中，有一個小小的銀河系，在銀河系裡

有一個小小的太陽系，在小小的太陽系裡面，有一個好像灰塵一樣，這麼大的就

是地球。在這個地球裡面，小小的像塵渣般，這裡面有五十億人，所以在這浩瀚

的宇宙裡面，人算甚麼？聖經上說像沒有一樣，這個宇宙是神創造、神管理的，

所以把人提到跟神同等、同類，這個人是妄自尊大，就是驕傲，這是第一個定義。 

 

驕傲的第二個定義： 

所謂的「優越感」，也是驕傲。 

主耶穌來到世上，祂有沒有優越感？當然沒有！ 

 

「他本有神的形像，不以自己與神同等為強奪的；反倒虛己，取了奴僕的形像，

成為人的樣式；既有人的樣子，就自己卑微，存心順服，以至於死，且死在十字

架上。」(腓二 6－8) 

 

主耶穌不以自己與神同等為強奪，祂本有神的形像，但既然成了人，就認了本分，

祂虛己、倒空自己，取了奴僕的形像，這才叫做人的榜樣。 

 

「優越感」是算甚麼？優越感就是看自己比別人強，這個優越感在內心裡，已經

有一個階級出現，我比他強、我比他高、我比他大、我比他有榮耀，這種突出自

己，壓低別人在心理的感覺，這就是驕傲，這是神所不喜悅的。 

 

甚麼事會使一個人有「優越感」？也就是說，在內心裡的有一種驕傲。 



第一點：是知識。 

若有人以為自己什麼都知道，按他所當知道的，他仍是不知道。 

保羅提到：知識叫人自高自大，他在這裡談到了拜偶像的知識。 

很多人道理很懂，看到別人不懂道理，心裡就覺得高人一等，這是在保羅的時代，

叫他自高自大，其實，知識不等於生命；有愛心的知識，不等於有愛心 (林前八

1-2)；有謙卑的知識，不等於有謙卑，因為「知識」是在你頭腦裡的一個「觀念」。 

 

這與人實際的生命的本質，是有一段距離，所以為甚麼，知識會讓人自高？ 

因為人把知識誤認為，這就是他的生命本質。 

我有許多「信心的知識」，所以常常誤認為我有信心，但是人有信心的知識，是不

是真的代表有信心呢？ 

 

小孩的父親要求主耶穌，主耶穌說：在信的人凡事都能。 

那小孩的父親就求啊！英文說：I BELIEVE PLEASE HELP MY UNBELIEF (我相信，

但是求祢幫助我的不信)，我很難了解這兩個為甚麼會同時存在！ 

「我相信，求祢幫助我的不信。」你又相信，為什麼你又不信？這就是頭腦上的

觀念，你知道神無所不能，我孩子的病會好；這是觀念，但是幫助我的不信，就

是現在我要把困難交託給祢，我信不下去，這個就是生命的本質。 

所以，知識會讓人驕傲，就是人把知識誤認為是生命，若知道「知識不等於生命」

時，那知識越高就越謙卑，因為你知道很多，但不一定做得出來，所以我真是苦

啊！因為我知道很多，我做不出來，所以我們有甚麼可以驕傲的？ 

 

把知識誤認做生命，這就有很大的錯誤，所以這裡說「知識叫人自高自大」。 

哥林多前書十三章原文提到甚麼叫做「愛」？愛是不計算人的惡，愛是遮掩人的

過錯，我們都有哥林多前書十三章的知識，但是我們有沒有在生活中計算人的惡？ 

一比較之下，就知道我們生命，離我們的知識差很多。 

優越感是從知識而來，屬世的人是這樣；我們常因為多讀了幾本書，就認為自己

比別人懂。若有人以為自己知道甚麼，按他所當知道的，他仍是不知道。(林前八

2)「聰明」就是知道自己還有很多不知道的，所以應該是書讀越多，人越謙卑才對

啊！ 

 

你在圖書館繞一圈要花三分鐘，裡面的書要讀完，需花多久時間呢？ 

三十年？你還是讀不完！我們讀到一個學位，也不過是浩瀚知識裡面的一點點而

己。所以說，知識會讓人自高，常常是因為人的「無知」。 

 

 



第二點、人的靈性，讓人產生優越感。 

路加福音第十八章 9-10節裡說：有兩個人在聖殿裡禱告，以行為來說，誰比較好

呢？當然法利賽人比較好，稅吏的行為差了很多。 

因此，這法利賽人上聖殿禱告，就開始數算自己的義：我不像別人會勒索、不義、

姦淫，也不像這個稅吏，這句話就是優越感啊！ 

我不像這個稅吏，所以我好一點，那我的好在哪裡？ 

一個禮拜禁食兩次，獻什一捐，那個稅吏真的很差。你看，他來到神的面前，他

連舉頭也不敢，又捶胸，求神原諒他這罪人。聖經上怎麼說？這個人比那個人，

倒算為義，雖然稅吏的行為很壞，但卻比法利賽人在神面前更有義，為甚麼呢？ 

耶穌說：「我告訴你們，這人回家去比那人倒算為義了；因為，凡自高的，必降為

卑；自卑的，必升為高。」(路十八 14) 

靈性上有時候比別人好，是會讓人驕傲的，尤其對那些不做聖工、不來聚會的人。

有時我們並不以憐憫、同情、關心的心來代禱，而是出於自高的方式來譴責、來

謾罵；我不像那個、我不像這個，這個就是「屬靈的驕傲」。 

「驕傲」不是屬靈的東西，而是在屬靈上引起的驕傲，我們很容易犯這種錯。 

 

第三點、因物質上的豐富而驕傲。 

「你要謹慎、免得忘記耶和華你的 神、不守他的誡命、典章、律例、就是我今

日所吩咐你的。恐怕你喫得飽足、建造美好的房屋居住．你的牛羊加多、你的金

銀增添、並你所有的全都加增、你就心高氣傲、忘記耶和華你的 神、就是將你

從埃及地為奴之家領出來的。」 (申八 11－14) 

 

摩西提醒以色列百姓，經過辛苦的曠野路之後，當有一天物質生活豐富起來，你

會心高氣傲，就會忘了神。人真的很軟弱，只是財富比別人多一點點，心就開始

浮了起來。有時候，我們看到一個人，在經濟上有很大的上下起伏，你就要仔細

分析他，在他尚未發達前，是用甚麼態度、表情說話？然後，再比較他發達之後，

又是用甚麼態度、表情說話，大多數的人在發達前後，說的話是不一樣的。 

這裡面的差距是甚麼？就是優越感！這也是驕傲。 

人真的很軟弱，不是神不願意祝福人，而是人不配得到神的祝福，因為人在擁有

一切之後，還要謙卑，這很難做到。 

 

第四點、地位的提高讓人驕傲 

「通曉神默示，撒迦利亞在世的時候，烏西雅定意尋求神、他尋求、耶和華、神

就使他亨通。他出去攻擊非利士人、拆毀了迦特城、雅比尼城、和亞實突城．在

非利士人中、在亞實突境內、又建築了些城。」(代下廿六 5-6) 

 



「又在耶路撒冷使巧匠作機器、安在城樓和角樓上、用以射箭發石．烏西雅的名

聲傳到遠方、因為他得了非常的幫助、甚是強盛。」(代下廿六 15) 

 

烏西雅為甚麼會強盛？ 

因為他得到非常的幫助，那幫助從何來？是從神而來。所以他的國因此非常強盛。 

 

他既強盛、就心高氣傲、以致行事邪僻、干犯耶和華他的 神、進耶和華的殿、

要在香壇上燒香。(代下廿六 16) 

 

烏西雅王位強，就心高氣傲，然後行事邪僻，因為人心高氣傲，就目中無人、心

中無神，這就是敗壞的開始。所以，地位高，對人也是很大的考驗，此外就是家

世背景。施洗約翰在傳道上，也一直在提醒百姓，不要說我們的祖先是亞伯拉罕，

現在斧頭已經放在樹根上，如果你真的沒有悔改，是會被砍下來丟到火裡面。 

家世背景讓人有優越感；反過來，家世背景也會讓人有自卑感。 

 

所以要注意這四點，會讓人感到驕傲的、優越的原因，這都是神所不喜悅的。 

 

驕傲的第三個定義： 

驕傲是以「自我」為中心， 

把神從我們生命中趕出去，向神宣布我獨立了、不需要祢了。 

「現今你們竟以張狂誇口；凡這樣誇口都是惡的。」 (雅四 16) 

這節聖經的結論，是這個生意人張狂誇口，這是很驕傲的。在 13－15節裡提到， 

這商人他計畫今天或明天，往某城住一年去做買賣，就這樣啊！ 

為何在神的面前說這人張狂誇口，這是惡的，因為他整個計畫中全「沒有神」，我

計畫要到某城去、我計畫要在那裡住一年、我計畫要在那裡賺錢，全部沒有神啊！ 

那聖經如何說呢？ 

明天如何你尚且都不知道，生命是一片雲霧，是神所控制的，如果神不願意，你

明天都活不了，所以你只能說：主若願意，我就可以做這，就可以做那。 

什麼叫做「主若願意」，神對我有主權，我的命運在祂的控制之下，所以我可以計

劃，但是我要尊重神。若在生命中一腳把「神」踢開，以「人」為本(人本)，這個

人就得不到神的喜悅，這個是張狂誇口，覺得自己的命運握在自己手裡的人，是

惡的。 

 

這是驕傲的三個定義：1.人想要跟神一樣。2.看自己比別人高一等。3.以自我中心

在生活，把神踢開。結局是甚麼呢？就是活在人的血氣之中，這種人沒有靈性，

神不願意靠近，因為他自己就是自己的偶像，這是神所憎惡的。 



在暗中讒謗他鄰居的，我必將他滅絕。眼目高傲、心裡驕縱的，我必不容他。 

(詩 101：5) 

 

人的傲氣若不拿掉，在神的面前必站立不久，那最後就是敗壞。 

  

我們要如何學習謙卑？ 

第一點：要了解賞賜在神。 

 

「弟兄們，我為你們的緣故，拿這些事轉比自己和亞波羅，叫你們效法我們不可

過於聖經所記，免得你們自高自大，貴重這個，輕看那個。 

使你與人不同的是誰呢？你有什麼不是領受的呢；若是領受的，為何自誇，彷彿

不是領受的呢？你們已經飽足了！已經豐富了！不用我們，自己就作王了！我願

意你們果真作王，叫我們也得與你們一同作王。」(林前四 6－8) 

 

保羅問哥林多教會說：使你們與人不同的是誰呢？ 

你們有許多不同的恩賜，知識、口才都全備；那使你們與人不同的是誰？ 

你們有哪樣東西，不是從「神」領受的？生命從神領受、智慧從神領受、機會是

從領受、一切都是從神領受的，如果一切都是從神來的，那我們還能誇甚麼？所

以人如果認定賞賜在神，那人怎麼會驕傲呢？ 

 

約伯在受到試煉時說：我是赤身出於母胎，我來的時候是空手的，我也赤身歸回，

賞賜的是神，收取的也是神。約伯很清楚，人生的起跑點都一樣，都是赤身露體

來的，但來了以後，每個人就不太一樣了！機會、能力、聰明都不一樣，所以每

個人成就也不太一樣，但是到最後回歸終點又一樣。在還沒歸回終點前，這些不

一樣是怎麼造成的？也是出於神啊！ 

是出於神的賞賜，所以人能誇耀甚麼？沒有甚麼可誇耀的，一切都是從神來的，

我們只能夠感恩。 

 

第二點：我們要學習謙卑，要知道主權在神。 

雅各書裡說到「主若願意」，所以我們了解主權在神，而不是我們。 

尼布甲尼撒王，曾在他的巴比倫皇宮裡誇口，這不是憑著我的大能大力，才建設

的嗎？他強調了「我」，天上就有聲音下來了，說你的王位已經離開你了，於是王

就發瘋出去跟野獸住了七年，有一天他抬頭望天，他明白至高者要將王位給誰就

給誰，他瞭解之後，就謙卑了下來，又回去做國王了，這次他就不一樣了，因為

這個位置，是神願意給他，所以他才能夠坐的，神若不願意，他就發瘋像野獸，

所以人真的是能夠做甚麼？ 



有位弟兄，他移民到國外去，因為他聖經很熟，所以很快地當了那地區的教會負

責人，他也很會講道，有一陣子，他心裡就覺得比別人高一等，後來神就教導他。 

有一天，家裡跑進一隻蒼蠅，他要打死那隻蒼蠅。打半個鐘頭一直都打不到，因

為主若不願意，他就是連一隻蒼蠅也打不到，他越打越氣，最後就把心安靜下來，

默禱求主幫助，他「奉主耶穌聖名」一打就打死了。 

因此他發現，連打一隻蒼蠅，也是神允許他才打得到，所以一隻小小的蒼蠅就讓

他學習人要謙卑呀！人沒有甚麼可誇口的，主權在神啊！ 

 

第三點、榮耀在神，驕傲的人喜歡自己得榮耀。 

這是人的通病。 

我們都聽過小鬼給閻羅王戴高帽的故事，有個小鬼在陰間裡面做高帽，牠想要來

人間賣高帽。在出口時就被閻羅王擋住，閻羅王說：「你已經進來，就不可再出去

了」，小鬼說：「報告閻羅王，你這幾年都管理很好，我們都活得很舒服，所以我

們才能做這麼多漂亮的高帽，那我到人間賣完後，你就得榮耀了，我們都會講你

管理的很好。」閻羅王聽了說：「好，那你要帶幾頂高帽出去賣呀？」牠說：「100

頂」，因此閻羅王說：「好，我算算看」，又說：「沒有啊！只有 99頂？」那小鬼說：

「對呀！有一頂已經戴到你頭上了」，所以小鬼給閻羅王戴高帽，牠就出去了。 

 

這就是人的弱點，人都希望「榮耀」和「虛榮心」得到滿足，但真的能夠榮耀的

是天上的神。所以，榮耀是自知者明。 

 

通達人的智慧，乃在乎明白自己。(箴十四 8) 

 

真正聰明的人都很謙卑，因為他們對自己了解的很清楚。 

我們要了解自己，才知道要效法基督，因這世界上最謙卑的人，就是「主耶穌」。 

 

最後一個謙卑的表現就是俯就卑微的人。 

「要彼此同心；不要志氣高大，倒要俯就卑微的人；不要自以為聰明。」  

(羅十二 16) 

 

保羅提到了信仰的生活，他說不要志氣高大，這個「志氣高大」就是驕傲。 

也就是講話很「衝」的意思，要俯就卑微的人，這就是謙卑的一個表現。 

能與社會上沒落、卑微的人做朋友，能夠幫助他，就是謙卑，這是神所喜歡的！ 
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